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附件 2 

國立成功大學 111 學年度研究所新生家長實體暨線上座談會會議紀錄 

時    間：111 年 8月 28 日(星期日) 下午 3時至 4時 30 分 

地    點：成功大學光復校區多功能廳 

主 持 人：呂佩融主任秘書 

出席人員：教務處陳瑞彬副教務長、學生事務處生涯發展組陳孟莉組長(代表出席)、研究

發展處吳佳慶副研發長、總務處薛丞倫副總務長、文學院陳家煌副院長、理學院

李欣縈副院長、工學院朱聖浩副院長、電機資訊學院張順志副院長、規劃與設計

學院林子平副院長、管理學院黃華瑋副院長、醫學院許桂森副院長、社會科學院

胡中凡副院長、生物科學與科技學院洪良宜主任、校友聯絡中心李子璋組長 

出席家長人數：約 123 人(實體 46人；線上 77人)，至 8月 31 日止線上瀏覽人數 660 人次。 

紀錄：林淑娟 

 

壹、 校長致詞：校長北美行程心繫新生家長，特錄製影片向家長致意。 

連結敬請參閱：https://youtu.be/PhLslgdsQlk 

貳、 呂主任秘書致詞： 

各位家長午安，我是成大的主任秘書呂佩融，也是在成大的臨床醫學研究所任教

的教授，今天代表成功大學以及全校教職員工一起歡迎各位蒞臨成功大學。今天舉行

的是新生家長實體暨線上座談會。首先先介紹在座所有的行政以及學術單位的副主

管，我們的一級主管目前在大學部場，我們這邊則有經驗非常豐富也對學校行政非常

熟悉的行政及學術的副主管，今天一起與各位家長交流。 

參、 介紹與會主管(略) 

肆、 家長交流及建議： 

Q01：孩子對於是否上研究所感到迷惘該如何解決？ 

A01：工學院朱副院長回應： 

因不清楚同學真正迷惘的原因，可請同學來找我們一起去釐清迷惘的原因，我們會協

助學生共同去瞭解問題，並協助解決。 

呂主任秘書回應： 

成大的資源工程是非常棒的系，可以從我們學校的設備以及學長姐畢業後的身影看

到。成大大部分的畢業生在離開學校以後的就學就業都是社會企業的最愛，在學校受

的教育跟能力的培養也都符合企業的眼光。 
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Q02：我是台文所的學生，想請問我們學校研究所要幾學分才可以畢業？論文寫作的 6學分

是包括在必修學分裡面嗎？ 

A02：教務處陳副教務長回應： 

各學院領域不同學分數會有所差異，但都有規定基本的學分數。各系所都會將資訊表

列在網站上或是在給學生的資料上，教務處會再跟各系所確認。 

文學院陳副院長回應： 

依照文學院來說，論文寫作的 6學分不屬於修課的學分數，但算在畢業學分。畢業的

學分數各系所的必修選修科系不同。研究所必修學分非常少，在修課方面給予學生非

常大的自由。文學院注重資料的蒐集跟人文知識的培養，研究所的修課年限是兩年加

一年論文寫作時間，以碩士班來說希望學生是三年後再提出論文的申請，也有優秀的

學生在兩年內畢業。如果能按部就班的把系所的課程修完，再利用時間完成論文的寫

作，要完成系所的畢業學分不會太難。 

Q03：想請問為何學生的住宿名額不多，常有抽不到宿舍的狀況出現？ 

A03：學生事務處生涯發展組陳組長回應： 

宿舍的部分一直是大家關心的議題。確實我們的宿舍是不足的，但在學校的努力之

下，東寧宿舍預計在 113 學年就會新增近 1,000 床的床位。教育部針對學生校外租屋

也有建立雲端租屋生活網，大概有 2,000 多床的資料可以給學生家長校外找房子之重

要參考，歡迎多加利用。除此之下，校內宿舍也會提供補宿，宿舍有空床位釋出的話

還是可以隨時進行補宿的作業。 

Q04：想了解如何申請研究所國際交換生及申請的時間？ 

A04：教務處陳副教務長回應： 

每學期在國際事務處都有公告交換的時程。研究所學生需跟自己的指導教授溝通時程

規劃，像是跟教授談好畢業論文大概什麼時候完成、論文的撰寫、研究的方向等等可

跟指導老師商量。而成大的理學院也會跟普渡大學的理學院簽署意向書，包含普渡大

學學生的交換事宜。學生想知道細節的話可以去國際事務處的網站去做查詢。我們也

很鼓勵學生去做交換，學校方有很多資源都能作為學生的支持。 

理學院李副院長回應： 

關於國際交流活動除了上述的管道外，還有另一個管道，博士生可以跟國科會申請，

由指導教授推薦到跟教授比較相關的學校或研究單位，國科會會提供一些補助金額。

除了學校的資源外還有國家的資源可以做運用。 
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呂主任秘書回應： 

成大物理所無論是在國際學術交流、合作，或者是在學術方面的表現都非常的耀眼，

也受到所有國內學界的肯定。有長期、穩定、多元的學術合作，也有學生在跟國外一

流大學及研究單位進行交換學生及交流。可以去國際事務處或研發處的網站查詢。成

大是 WUN 世界大學聯盟的一員，這個聯盟在全世界有 27 所學校，而這些學校也同時

作為聯合國外部的諮詢單位，在國際交換上也有很強的歷史及使命感。成大每年都很

鼓勵學生提進行企劃書，讓研究所的學生到這些國家去做交換或移地研究。不但開創

學生的視野，也獲得不同國家、不同專長教授的注意，同時也有可能共同來指導、發

表論文。 

研發處吳副研發長回應： 

世界大學聯盟裡有不同學校可做訪問，同學可多加利用，除了機票還會補助生活費，

鼓勵學生去做研究。成大是東南亞頂尖大學聯盟的領頭羊，從新加坡、香港、泰國、

越南、印度、印尼等，我們鼓勵學生多多去做交換開闊視野，甚至是一些企業也會提

供成大非常多的名額讓學生去各地實習，這些機會都會放在研發處和國際事務處的網

頁上。 

Q05：學生是否能申請校內停車？無論摩托車、腳踏車或汽車？ 

A05：總務處薛副總務長回應： 

腳踏車非常開放，機車部分學校設有室內外或地下停車場，學生要申請通行證才可使

用。汽車比較有限制，因為校內的停車場跟停車格的數量有限，每年有 128 個停車格

開放給學生，然後學生用抽籤的方式取得學生停車證，位置在勝利校區宿舍南邊臨東

寧路的汽車停車場提供學生停車。成大另外一個長榮路地下停車場是委外經營，以月

租費來停車。但還是鼓勵學生多走路多騎腳踏車。 

Q06：電機研究所碩士班的修課內容在哪個網址能夠查詢？  

A06：電機資訊學院張副院長回應： 

第一個方式：以電機系的網頁進去，可以看到研究所的課程名稱，而關於課程內容可

以透過課程地圖來查詢。第二種方式是，學校有整理一個網站，名稱是成大課程地圖，

裡面有每個系所的課程地圖，可以找到相關課程內容。第三種方式是點進電資學院的

網站，找到學院簡介，下方會有課程地圖，進去後再點擊電機所就有所有的課程內容。

亦即，校、院、系的網頁都可以找到相關內容。 

呂主任秘書回應： 

學校針對各系所都有訂定不同的規範，家長可以多鼓勵孩子多做查詢，去了解與熟悉
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自己在修課的一些責任與義務，千萬不要有任何閃失。如果家長們還有疑慮，在座的

行政主管們也都歡迎各位來詢問，系所的行政人員亦可以幫忙。 

Q07：要怎麼樣才能找到指導教授？研究生入學前一定要找到指導教授才可以註冊嗎？ 

A07：呂主任秘書回應： 

各系所有不同的規定。沒有說一定要在學生入學註冊前就一定要找到指導教授，有些

系所也有等學生進來後再進行。但一定是不會耽誤研究生的學習與研究進程。 

工學院朱副院長回應： 

指導教授要找一定可以找到，但要找非常合適自己的教授的話，晚了不一定能如所

願。找不到指導教授其實不用太過擔心，可以請系所主任協助推薦合適的指導教授。

建議同學快開學時去找指導教授，比較容易找到自己喜歡的老師。 

呂主任秘書回應： 

根據學生的入學方式跟時間點會有不同的老師跟學生的媒合的過程，只要同學願意提

出問題一定可以找到指導教授。如果自己無法找到或是過程中遇到什麼障礙的話，系

主任、所長、院長等等都可以給予學生協助。如果有時間上的差異還請各位諒解，但

是否是心中所想的教授就不一定能如願，可能當年度有許多人都朝同個研究方向進行

研究，若老師收五、六個學生，對學生不一定是最好的。但能保證的是成大的教授都

學術有成，也都各有所長。 

Q08：研究生要抵免學分是否一定要指導教授簽名？如果沒找到指導教授該如何處理？ 

A08：教務處陳副教務長回應： 

如果沒找到指導教授，所上都會有相對應的方式。最簡單的方式像是所長簽名也可

以。有些系所在還沒找到指導教授前會先配導師給學生，一些修課跟相關事物都可以

找導師或是跟系所辦聯繫，因為各系所都有不同的規範。校方不會規範學生註冊跟找

指導教授為等價關係。 

Q09：健康飲食、身體鍛鍊是否會有狀況？有無學校資源？ 

A09：呂主任秘書回應： 

學校的設備非常棒，有國際標準游泳池、棒球壘球場、健身房等等。防身的方面成大

旁邊有軍事學校，每半年都會固定合作來教導同學防身術，另外 CPR 一定會有，消防

演習每半年會有，全部的教學大樓的師生都會參與。 

學生事務處生涯發展組陳組長回應： 

成大的所有資源都歡迎學生去使用，另外在勝八就有體適能中心，不管是對學生還是

教職員都是很好的場域，這也是成大很注重的一部份。另外消防部分，學校在宿舍跟
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各大樓裡面也有防火的管理員，提供老師跟學生在安全部分的保障。再來關於健康，

成大有兩個宿舍餐廳，盡量做到少油少鹽，這對身心健康很重要。最主要還是要鼓勵

學生對於學校活動要多主動參加。 

住宿服務組會後補充健康飲食說明： 

本校嚴格要求學生宿舍餐廳廠商供應之各項食品及食材應符合「食品安全衛生管理

法」及「學校衛生法」等規定，選用合法之供餐食品及食材，如優先採用中央農業主

管機關認證之在地優良農業產品，並禁止使用含基因改造生鮮食材及其初級加工品。 

嚴禁供應未售完之隔夜菜，且不得使用劣質米（須選用良質以上者）、蟲蛀乾枯蔬菜、

回鍋油、非法添加物、違禁藥品、來源不明或逾期之調味品及食材。另配合行政院食

品雲及教育部推動校園食材登錄平臺之政策，於時限內至校園食材登錄平臺登載食材

資訊。 

呂主任秘書回應： 

在求學路上心理壓力這麼大的情況下，家長也都很擔心學生的心理健康。學校設有專

門的心理輔導，線上跟實體都有，成大也是少數擁有心理系與行為醫學專門師資的學

校，若需要各種諮詢，都可以請學生上網去預約跟諮詢。 

總務處薛副總務長回應： 

每棟建築都設有消防管理員並有消防安全編組，若有緊急事件發生，如何安排疏導、

逃生路線的規劃都有定期演練。我們也是被臺南市消防局督導最嚴密的單位之一，所

以也配合每年做兩次的消防演習，也會定期檢查消防逃生設備跟動線等等。 

Q10：學生證甚麼時候可以拿到？體檢優惠相關提問? 

A10：呂主任秘書回應： 

完成註冊選課跟體檢手續後，可於開學當天拿到學生證，如有任何問題可以到教務

處。關於體檢優惠可請學生與環安衛中心衛生保健組做了解。 

Q11：學生外宿的安全問題，學校是否有安全方面的認證？ 

A11：學生事務處生涯發展組陳組長回應： 

在校外賃居方面學校也非常重視學生安全，軍訓室都會作校外賃居的訪視，針對租屋

不合格的部分會請學生跟房東在租賃契約做協調，如果還不能解決軍訓室會正式介入

跟房東商量如何去做改善。根據賃居處所的消防檢查結果，假設是合格的，便會頒發

賃居合格的認證書。 

軍訓室會後補充： 

針對訪視不合格之賃居處所，經協調後房東仍不願改善者，軍訓室則會以 mail 通知
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同學及家長知悉，建議搬離。另外檢視合格之賃居處所將登錄於本校校 

外住宿服務網，同學如有租屋需求時，亦可參考運用。 

網址：http://dorm2.osa.ncku.edu.tw/~military/outside/student_login.php 

Q12：學校宿舍如何管理？ 

A12：呂主任秘書回應： 

從疫情開始到今年初，我們每天都有開防疫會議，會議包括校長、副校長、幾位醫師

等，還有感染科主任一起參與防疫會議。第一個重點就是住宿。首先會希望各位下載

KUAP，上面有各種不同防疫知識以及最新的防疫規定，萬一有任何狀況，也有 AI 輔

助幫忙學生作判斷。每天下午 6點也會跟系所主管跟行政單位公佈今天確診的人數。 

很多人進到宿舍後會拿掉口罩，會有一定的風險。為防止染疫，在有疫苗之前，住宿

的學生要如何出入宿舍等等都有一定的規範。舉例來說，在疫情最緊張的時候，禁止

學生在學生宿舍聚集用餐或聚集做任何活動。隨著政策改變，學校也在滾動式的作調

整。目前學校的規定還是比中央疫情指揮中心再嚴格一些，像是從國外回來的人有一

定的規定等等。在這兩三年學校都很兢兢業業注意學生防疫的情形。現在全國確診比

例 21%，臺南 20%，而成大教職員工 6.4%，可以看到成大在防疫方面有成，染疫人數

稍低於北部-中部的學校。學校是有計劃地在做防疫的過程，關於防疫的知識也都會

在宿舍裡面播放。 

學生事務處生涯發展組陳組長回應： 

本校防疫小組，住宿服務組的組長也是防疫小組的成員，對於如何提供宿舍生一安全

的住宿環境是我們最重要的課題。學校也設有單獨的防疫宿舍，針對住在防疫宿舍的

同學也都會顧慮及盡量去滿足他們的需求。 

總務處薛副總務長回應： 

之前疫情嚴重時在歸仁校區也有專門的防疫宿舍設置，也會定期進行管理及清消的作

業，因為我們學校有醫學院的老師、醫生跟疫情相關專業的老師在，因此成大在這方

面處理得非常專業。一般的宿舍管理也都配合教育部新宿舍運動的計畫，除了成大有

兩個大案子獲得教育部新宿舍運動的補助之外，也結合學生自主管理、自治精神也都

有放進宿舍管理內。 

Q13：學生如果無法如期畢業是否有罰款？ 

A13：電機資訊學院張副院長回應： 

契約違約罰則中並無兩年未畢業就要罰款規定，家長有興趣可上網查看契約。產業碩

士專班是產業跟政府提出的碩士專班，產業要出資政府配合提供教學研究的費用，所
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以會有一些相關規定，如需去公司服務一定年限等。如果惡意違約才會要求要賠償。 

Q14：對於醫學資訊所較為陌生，想多了解相關資訊。 

A14：電機資訊學院張副院長回應： 

醫學資訊是現在熱門的領域，源起於大數據跟人工智慧科技的興盛，精準醫療為全球

醫療發展趨勢，其需要非常多醫學資訊跟技術的推動，跟人體醫學相關的大數據或是

人工智慧的技術都會在這裡去學習。如果貴子弟對這個系所有興趣也非常鼓勵孩子朝

這方面發展，這在未來是非常有前途的領域。 

Q15：修課期間或寒暑假同學有無機會到業界實習？ 

A15：管理學院黃副院長回應： 

管院的每個系所都有跟各企業進行合作，以財經所為例，每年四大會計師事務所都會

來跟系所合作，提供實習機會，我們也會提供資訊給同學，再根據成績來考量是否適

合現階段去實習。每個系所合作廠商不一樣，有時候廠商提供的名額有限，同學也可

以去找指導教授，通常教授多少都認識一些廠商，也可以協助同學安排在別的地方實

習。 

學生事務處生涯發展組陳組長回應： 

學校在產學合作這塊做的相當多，成大的學生要找工作不難，重要的是要協助他們找

到符合其特質、能力，而且具有發展性的工作。在此方面，學生事務處生涯組每年皆

會舉辦職業生涯教練計畫，邀請 30 家左右來自不同產業的企業中高階主管，提供大

三以上及研究所學生近身就業指導，協助學生了解產業未來的趨勢、幫助學生探索自

已找到更符合自己的工作。 

Q16：想要對於材料工程所有更深入的了解，有跟那些產業跟企業有所連結？  

A16：工學院朱副院長回應： 

想對材料工程所有更深入的了解，可以去材料系網頁上查詢或直接和系上老師詢問，

如若學生規劃薪水較為高行業，建議同學可考慮選擇半導體產業。另外本校產學合作

亮眼資源豐沛，如台積電、日月光、中鋼等等，碩士班學生都有產學計畫或是國科會

計畫，大學部其實國科會有大學生研究計畫，學生如果有興趣，都可以申請的到。 

 

呂主任秘書： 

謝謝各位家長今天的與會，學校有非常多獎學金，無論是成績優異的、課外學習、清寒

的，各種不同的補助跟獎學金非常多，請各位家長千萬不要客氣，很多大企業的學長姊都

有做捐贈，也有很多到國外實習及交換的機會，請家長放心讓子弟們進到成大，讓孩子對
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自己的學習盡到該負的責任。在生活跟各個安全方面等學校該盡的責任我們也會秉持負責

的態度，努力做到最好。之後有任何建議也請各位家長不吝提出。  

 

伍、 散會：下午 4 時 30 分 


